



ACTA Nº 05
CONSEJO DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL
ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE AYSÉN

FECHA	: Puerto Aysén, 28 de diciembre 2012
LUGAR	: Auditorium Municipal
PRESIDE	: Alcalde. Sr. Oscar Catalán Sánchez
HORARIO INICIO	: 19:25 hrs.
HORA TÉRMINO	: 23:20 hrs.
SECRETARIA MUNICIPAL Y DEL CONCEJO	: Sra. Nancy Contreras Hernández

Quórum asistencia consejeros comunales:

- Consejero Sr. Esquivel Bravo Gutiérrez
- Consejera Sra. Fidelia Cárdenas Cayún
- Consejero Sr. Carlos Diaz Mansilla
- Consejero Sr. Pedro Tarumán Guequén
- Consejera Sra. Margot Maldonado Barría
- Consejero, Sr. Andres Nauto Millaldeo
- Consejera Sra. Ana Andrade Bórquez

Funcionarios Directores y funcionarios Presentes en la sesión:

- Sra. Claudia Alvyai Rojas, Administradora Municipal
- Srta. Geraldine Herrera Durán, Directora de Adm. y Finanzas
- Sr. Boris Aguilar Álvarez, Encargado de Presupuesto
- Sra. Lilian Vargas Vásquez, Directora de SECPLAN

Tabla a tratar

1. Lectura y aprobación Acta Nº 04 de fecha 27.09.12
2. Presupuesto Municipal 2013
3. Varios

Sr. Alcalde: Agradecerles su presencia e indicarles, antes de dar inicio al tratamiento de la tabla, que es de interés para esta administración mantener estrecho contacto, por ser una necesidad el mantener comunicación en pos de lograr los objetivos que nos hemos trazado. Para los próximos cuatro años tenemos objetivos y en el caso particular nuestro tenemos objetivos muy ambiciosos que van a requerir la participación de buena parte de nuestra comunidad, objetivos que hoy constituyen verdaderos desafíos, entre ellos, señalarles que nos interesa tener el agua para Puerto Aguirre como una realidad palpable, para ello vamos a tener que hacer un esfuerzo enorme en cuanto a gestión y de unidad comunal para que este gran anhelo no solo sea de la Municipalidad, sino que también de todas las organizaciones. Luego nos interesa rescatar la navegabilidad del río Aysén que ha sido un sueño de años y que esperamos este periodo contar con los acuerdos y las voluntades necesarias por parte del Gobierno que nos rige para poder llevar adelante esta aspiración y recuperar lo que ayer fue una ciudad navegable para el desarrollo de la comuna. Nos interesa fomentar el turismo y por ello vamos a realizar esfuerzos para dotar al balneario Bahía Acantilada de una mejor infraestructura, para exigir, en el evento que se lleve adelante, la aprobación del proyecto de Energía Austral que dice relación con una central hidroeléctrica, para exigir que lo que ellos tienen plasmado como una compensación al proyecto que es la construcción de un parque en Bahía Acantilado, sea una feliz realidad.



Finalmente señalarles que dentro de las aspiraciones en el área turística, nos interesa particularmente potenciar la inmigración de corrientes turísticas hacia Aysén y por ello creemos necesario, oportuno y vital, que explotemos de mejor forma nuestros recursos naturales, nuestra belleza escénica. En ese contexto el Cerro Cordón, creemos nos ofrece una posibilidad si hacemos una senda que nos permita llegar a la cima en un lapso de cuatro años para entregar un mirador a la región, un mirador tal que nos permita presenciar desde allí, parte de nuestra geografía insular, la salida del Río Aysén, en definitiva que nos permita soñar en que muchos que llegan a la región hoy y se derivan hacia el sur, desvíen sus trancos hacia Aysén, para apreciar esto que es bastante singular y lo cual hay que sacarle provecho.

Fomentar el área deportiva que también pudiera ser atractiva al turismo, como las prácticas de canotaje, fomentar prácticas en bicicross, soñar con la idea de tener una cancha de patinaje sobre hielo. Indudablemente nos trae corrientes turísticas importantes, con ello está demás decir que se potenciaría nuestra gastronomía y nuestra hotelería, lo cual daría mas trabajo a nuestra región.

La educación también va a tener una fuerte observancia de parte nuestra, primero por comprometer el futuro de nuestros alumnos y segundo porque hoy día estamos en peligro de perder en forma sostenida y velozmente una matrícula que asegura una competencia del sector privado, y por otro lado asegura fuentes laborales para profesores, paradocentes, auxiliares.

Teníamos una matrícula el año 2008 de mas de 3.500 estudiantes y hoy día tenemos una matrícula que terminó este año en 2.700 estudiantes y creemos que para el próximo año esa matrícula no va a superar los 2.500 alumnos y esto trae graves consecuencias porque los establecimientos educacionales traen una planta de paradocentes, auxiliares, que muchas veces no pueden disminuirse.

Vemos en peligro la educación Municipal, por lo cual vamos a tener que hacer enormes esfuerzos por mantener, y en lo posible, atraer nuevos estudiantes. Se ha planteado una iniciativa que es subvencionar en un 50 %, 1.000 conexiones a internet para los hogares de nuestros estudiantes del sistema Municipal. Si subvencionamos 1.000 conexiones a Internet, estamos llegando a la mitad de todos nuestros estudiantes con este beneficio, pero vamos a tener que entrar en una racionalización más fuerte de la cantidad de horas disponibles en el sistema escolar. Vamos a tener que racionalizar con lo que es la contratación de diseños para Educación. La racionalización que se habla en Educación, vamos a tener que hacerla en la Municipalidad propiamente tal.

El año 2008 teníamos 96 funcionarios al término de nuestro mandato, hoy día hay una cantidad cercana a los 250, cifra que se explica porque hay más proyectos y convenios, pero también no hemos sabido aplicar una mano dura en cuanto a la contratación de personal. Un ejemplo es el programa vínculos del departamento social, que apunta a atender a los adultos mayores del FOSIS, tiene 3 personas para atenderlos, con sueldos correspondientes al nivel profesional, existe también en ese departamento social ruteros, para pasar a las casas de las personas que requieren ser encuestados, entonces los ruteros van primero para anunciar a las Encuestadoras. Quiero señalar que desde nuestra perspectiva el tener ruteros antes aparece como un gasto innecesario, porque son las encuestadoras las que llegan a las casas. En suma, hace que el departamento social tenga más de 60 personas laborando.

Esto también lo coloco como ejemplo; la SUBDERE ha autorizado la contratación de dos profesionales, un Ingeniero civil y un Constructor. Se pidió para un Ingeniero civil, \$1.900.000,



pero en lo que dice relación con el Constructor civil, estábamos ofreciendo \$1.400.000 para este profesional, y aquí en el Municipio hay 3 Constructores que tienen un sueldo de \$850.000. Para iguales tareas, no podemos ofrecer un sueldo de \$1.400.000 cuando en casa tenemos \$850.000, porque en la práctica lo que estamos haciendo es hacer una invitación a los funcionarios del Municipio que exigen un sueldo igual o similar al que se está contratando, o generamos algún grado de incomodidad entre estos mismos profesionales.

El problema es que esto no lo hace la SUBDERE, lo hacemos nosotros, entonces tuvimos poco cuidado de tener un sueldo equivalente, lo que hemos hecho nosotros ahora, es pedirle a la SUBDERE que nos rebaje ese \$1.400.000 a \$700.000, pero con los otros \$700.000 que se libera nos de la autorización para contratar un segundo profesional y dejamos sueldos como corresponden colocando nosotros la diferencia.

Hago este análisis respecto a ese punto porque los sueldos de hoy en la Municipalidad no son sueldos menores, basta revisar la página de transparencia Municipal y se van a dar cuenta que los sueldos a honorarios, muchas veces exceden con creces lo que a igual función está realizando la gente que es contratada en la Municipalidad, entonces esto no está bien y eso es un ejemplo a nuestro entender de un desorden que nosotros quisiéramos de alguna forma corregir. No vamos a poder superarlo por completo, pero por otro lado nos genera otra presión, porque hoy tampoco nos resulta fácil rebajar un sueldo a una función que ya se venía realizando. Todo esto hace que el esfuerzo económico que tenga que sostener el Municipio se eleve y en la práctica sean muy pocas cosas las que se hagan con presupuesto Municipal.

Este año se invirtió en la comuna en materia de empleo \$850 millones de pesos, una cifra extraordinaria. Lo curioso es que mientras pagamos \$850 millones en empleos, mantenemos el pasto largo, la ciudad se encuentra en estado deplorable y tenemos \$850 millones, repito, en plata.

La Municipalidad ha estado pagando la mantención de áreas verdes y lo peor es que los contratistas que hemos tenido ni siquiera dan cumplimiento, el cementerio es un ejemplo, las calles céntricas. Entonces, tal vez deberíamos haber tomado parte de esos \$850 millones en lo que dice relación con contratación y destinarlo a hacer las tareas que el Municipio hoy día está licitando.

Particularmente veo todo esto como antecedente para el análisis del presupuesto, tal vez desde nuestro punto de vista y esa va a ser nuestra visión, apuntar con los recursos Municipales a generar preinversión en contratación de profesionales que generen diseños, porque en la medida que generemos proyectos tenemos plata, en la medida que haya trabajo, menos cesantes hay en nuestro pueblo.

Hay otros que piensan que al Estado hay que asumirle toda la responsabilidad y esperan que el Estado sea el que esté permanentemente disponiendo de los recursos, yo no lo creo así, yo creo que hay que darle oportunidad al privado para que se desarrolle, genere inversión, porque esa inversión trae aparejada también el conseguir empleos permanentes y definitivos, por eso lo que nosotros vamos a centrar es, en estrechar los recursos Municipales para liberar recursos en beneficio de contratar profesionales que se dediquen a generar esta preinversión, lo cual nos va a permitir, entre otras cosas, la construcción de una nueva parte de la Municipalidad emplazada frente a nuestra Plaza de Armas, por ello en el presupuesto van a encontrar ustedes que hay M\$ 70.000 destinados a servir en un leaseback, que es un mecanismo financiero que nos va a permitir comprar una propiedad que ya teníamos



individualizada, cuyo costo es de M\$200.000 que va a servir finalmente para cobijar frente a nuestra Plaza al Departamento Social inicialmente.

Todo esto nos obliga a racionalizar las cosas, necesitamos tener ese departamento social allí, pero a futuro usar ese mismo terreno y tiene que estar en julio listo para diseñar la nueva parte de la Municipalidad. Comprado el terreno empezamos de inmediato a diseñar, porque en julio lo presentaríamos al FNDR y creemos tener la fuerza y los contactos políticos suficientes como para que se nos aprueben.

Hay inversiones que siendo gigantescas le van a cambiar la cara al Río Aysén. Hoy tenemos una inversión de M\$ 5.700 en el Polideportivo, inversión que va ser superada en números con la construcción de la Costanera que debiera costar entre MM\$ 8.000 y MM\$12.000, por tanto, si eso va pasar en ribera sur, en ribera norte también tenemos que hacer el esfuerzo para dotarla de una belleza escénica gigantesca, que siendo una inversión para Aysén se recupera con el turismo, con la llegada de gente y para nosotros mismos.

Hay hartos esfuerzos que tenemos que realizar, que soñamos podamos ejecutar en estos cuatro años, por lo menos nuestro esfuerzo va a estar dirigido en esa línea.

Quiero señalarles que nosotros no nos perdemos, no invertimos para el día sino para el mañana. Son muy pocas tal vez las iniciativas que tenemos, pero hay una que quiero relevar como la mas importante. Hacer mucha preinversión, contratar los profesionales que sean necesarios para sacarle el mayor provecho a las arcas de mi Gobierno, tal vez no podamos cumplir todos los sueños, pero lo mas negativo que nos podría pasar es no tenerlos, si no tenemos sueños, no avanzamos, por eso nos hemos dado estas metas.

Consejero, Sr. Esquivel Bravo: Particularmente comparto bastante los procedimientos y la gestión que se piensa realizar. Por mi parte, todo lo que sea con ejecución de proyectos bienvenidos sean en pos de nuestra comuna y a todos de los que participamos en ella, se hace un bien para todos nosotros, esa es mi opinión y muy agradecido de estar participando con ustedes acá.

Sr. Alcalde: Me informan que Don Esquivel Bravo es el Vicepresidente ejecutivo de este Consejo y me informan que el Alcalde lo preside, me informaron que teníamos que reunirnos cuatro veces al año, yo creo que vamos a tener que reunirnos mas que cuatro veces.

Consejero, Sr. Carlos Diaz: Soy Presidente de la junta de vecinos Litoral Austral, saludarlo Sr. Alcalde, y como dice Don Esquivel los sueños es lo que más nos fascina a todos, yo también tengo hartos sueños en mi población, hartos proyectos.

Consejera, Sra. Fidelia Cárdenas: Soy Presidenta de la Cruz Roja, felicitarlo nuevamente por volver a la Municipalidad y usted sabe que la Cruz Roja es una institución que es apolítica, estamos para servir a la comunidad y eso es nuestro objetivo, y esperamos tener ayuda de parte suya.

Consejera, Sra. Margot Maldonado: Represento al adulto mayor. Estuve escuchando atentamente al Sr. Alcalde, ojalá que esto se cumpliera porque es lo más grande que uno pudiera tener, tener algo bonito donde vivir.

Estamos entusiasmados en que Aysén vaya progresando y no se venga abajo, a veces hay detalles, cosas que nosotros hemos visto, que a veces dicen eso no importa, no tiene interés,



pero sí importa. Como decía el Sr. Alcalde acerca del pasto, la Sargento Aldea, veo el Cine por esa parte y está tan feo..

Consejero, Sr. Pedro Tarumán: Soy dirigente de una Asociación Indígena, es un tema muy poco conocido aquí todavía, estamos recién partiendo en estos temas, y a la vez represento a una organización que involucra a las cinco organizaciones que existen en la comuna en pos de también poder adquirir un beneficio, que es llegar a tener una Ruka que es nuestro anhelo de muchos años.

Sr. Alcalde: Les voy a comentar algo respecto al adulto mayor, acerca de algo que está dejando bastante plata, son los viajes de los adultos mayores hacia este destino y tenemos que explotarlo mucho más. Están viniendo semanalmente entre 60 y 80 adultos mayores que vienen por 7 días acá, que en el caso del Hotel Caicahues lo alimentan con 40 pasajeros diarios por nueve meses en el año.

Cada adulto mayor gasta en promedio entre \$ 180.000 y vienen 60 a la semana, y si cada uno gasta esa cantidad y empezamos a multiplicar, ellos los gastan en viaje, artesanía. Pero lo más importante es que hay 50.000 adultos mayores que hay que direccionar desde el norte del país hacia destino sur donde Aysén tiene una oportunidad tremenda, entonces, la artesanía si bien es insipiente, mañana pudiera ser una fuente de lucro.

Lo mejor de los viajes de estos adultos mayores, es que en enero y febrero vienen los hijos y esos pagan el hotel mucho mas caro, entonces el turismo tenemos que explotarlo, por lo mismo debemos cuidar nuestra comuna.

Consejero, Sr. Andres Nauto: Soy Presidente del CIRAFESI – Círculo de Familiares y amigos de enfermos psiquiátricos, ojalá se pueda dar la posibilidad, en último caso, de que nosotros los que estamos empezando tengamos la posibilidad siquiera de postular a un trabajo.

Sr. Alcalde: Vamos a licitar ahora M\$461.000 correspondientes a los proyectos FRIL que son 7 iniciativas, donde nos interesa incorporar también el cuartel de Bomberos de Puerto Aguirre, esas siete iniciativas son las siguientes: La Ruka, la Biblioteca de Mañihuales, las reparaciones de los baños de la escuela ribera sur, la reparación del gimnasio del Politécnico, la escuela Despertar y la construcción del deportivo Condell.

Luego de esto hay que agregar M\$180.000 para reparaciones varias en el liceo Raúl Broussain, por un fondo llamado de liceos tradicionales. Hay en carpeta M\$ 5.000 para construir 20 leñeras por el programa del SENAMA destinado a los adultos mayores, vienen M\$78.000 mas para la Posta de Mañihuales.

Vamos a inaugurar con mucha fuerza dos proyectos, la Plaza de Armas y el Polideportivo. El Polideportivo tiene mas problemas de lo que se cree que tenía, tenemos problemas graves en el Polideportivo, tanto que no va a poder entrar en funcionamiento tal vez en 2 o 3 meses mas, porque hay que colocar la techumbre completa, de hecho el día 5 de enero llega la cubierta nueva y necesita 45 días la empresa SALFA para poderla instalar y recién estando la cubierta nueva vitrifican el piso, a eso debemos agregar que tenemos filtraciones en la piscina, lo que no quita lugar a que nosotros ya no hayamos invitado al Presidente de la República a inaugurar este magnifico edificio, me señaló que venía en enero, que tenía disposición en inaugurarlo, sabiendo que no lo vamos a poder utilizar hasta que esté de la forma debida, no quiero recibir algo que por capricho mañana nos represente dificultades



mayores, tal vez todo lo que esté pasando sea para que el Polideportivo entre en funcionamiento el 21 de abril.

Consejera, Sra. Ana Andrade: Empezamos a funcionar en agosto. Tengo muchos sueños como Presidenta de la junta de vecinos Gabriela Mistral.

Sr. Alcalde: Encontré una ley, la 20.562 del 25 de enero del 2012, pensando en gente como usted. Esa es la ley del mono grande, pero ahora es para los loteos, para entregarle la propiedad desde la Municipalidad, no de Bienes Nacionales, a la gente.

Hay muchos terrenos que el Notario no puede inscribir como su propiedad, porque para que los inscriba, el barrio debe tener alcantarillados, veredas, luz, todas las obras de urbanización y por cierto tenga que tener las cantidades de metros mínimos que exige el plano regulador. Con esta ley, se reconoce lo que está y le da una tremenda facilidad al Director de Obras para que en el caso de la ocupación sin título, habiendo usted vivido más de 5 años ahí sea el Director de Obras quien le diga, usted es la dueña, y dos; que le permita que ese loteo exista y lo reconozcamos como calle para el día de mañana poderlo pavimentar y colocarle alcantarillado, cosa que hoy día no podemos hacer.

Entonces, me reuní con todo el equipo, con la Secretaria Municipal, con la Administradora, con la Jefa de Planificación y le pedí a todo mi equipo que tomara esto como caballo de batalla, porque podríamos regularizar toda la situación del sector el Turbio y hacerle el alcantarillado y ustedes tengan sus títulos de dominios y sus casas con los derechos pagados e inscrita debidamente. La ley permite hasta 2.000 UF como tope, todas las casas entran, todos nuestros barrios puedan entrar en esta normativa.

Podemos arreglar el tema de las Quilas, podemos resolver el tema de varias propiedades de Pedro Aguirre Cerda. Entonces, a nuestros Arquitectos e Ingenieros les vamos a entregar un barrio a cada uno para ir trabajando, y esto se logra antes de 6 meses.

Puerto Aguirre lo podemos resolver completo, porque hoy día se está saneando la tierra, se le está reconociendo que la persona que venía ocupando la tierra sea adueña, pero la casa no. Con esta ley la casa se mide, se paga los derechos y esa casa tiene vida legal, y teniendo vida legal se puede postular a los programas del SERVIU para mejorar y ampliar.

Consejera, Sra. Ana Andrade: El otro sueño grande que tengo yo, es pavimentar hasta el puente El Turbio.

Sr. Alcalde: Le comento que perdimos una oportunidad, después del movimiento social se perdió una oportunidad gigantesca. Cuando nosotros tuvimos nuestro pequeño encontrón con la autoridad de la época, producto de los movimientos sísmicos en el año 2007, sacamos un hospital, sacamos un Polideportivo, sacamos el segundo puente, sacamos subsidios. En obras sacamos M\$700.000, la reparación de 500 viviendas que le dije se habían destruido en Aysén. Sacamos una serie de cosas para el pueblo, para la Municipalidad propiamente tal.

En 42 días de movimiento era para sacarle mucha plata al Gobierno para proyectos gigantes. El Gobierno estaba dispuesto a firmar el cheque que fuera para que la gente saliera de las calles, desaprovechamos una oportunidad histórica que no se va a volver a repetir. Claro, alguien dirá se ganó la zona franca y otras cosas que son importantes, pero no se compara con lo que podríamos haber sacado, teníamos una oportunidad como para haber hecho un pueblo nuevo.



Les quiero decir que ahora tenemos que aprovechar los instrumentos que están y les quiero decir algo más; nunca había visto tanta plata, quedé sorprendido. De hecho el FNDR, que es el Fondo de la región, cuando yo me fui en el 2008, había MM\$12.000, hoy día hay MM\$35.000 y lo que es peor, ni siquiera gastamos toda la plata, hemos gastado solo 67 % de los recursos, cosa que no habla bien del Gobierno ni de nosotros que somos los que tenemos que preparar los proyectos.

Me enteré que el IND ya nos adelantó M\$300.000 para la construcción de una multicancha en Chacabuco y todavía ni siquiera la hemos licitados, ni tenemos el diseño y el año pasado ya nos dieron los M\$300.000, los tenemos nosotros y hoy día nos viene a hacer recuerdo el IND de que tuvimos todo el año y no se hizo el proyecto.

En enero vamos a tener M\$540.000 más, se nos van a comprar 3 camionetas, se van a comprar algunas bombas, entonces veo una cantidad de plata que estoy sorprendido. Estamos con ciertos problemas; nos faltan alumnos, tenemos plata pero no tenemos capacidad técnica para contratar profesionales, privilegiamos contratar gente, pero no donde teníamos que contratarla. Hoy día me veo en la necesidad de tomar medidas, no me gusta echar gente, yo en 12 años eché a 8 personas y sin embargo ahora me veo enfrentado a no renovar el contrato a una cantidad cercana a las 40 personas porque no tengo otro remedio. Pero enfrentado a la circunstancia histórica de estar en este cargo y tener que tomar las decisiones que creo necesarias para poder desarrollar nuestro programa de Gobierno comunal, para poder desarrollar nuestros objetivos, estoy obligado a hacerlo y si no tengo la fuerza y si no tengo el convencimiento que esto es necesario, entonces no sirvo para estar aquí. Espero que tras esta decisión surja la oportunidad de avanzar mejor.

Un punto algo personal, para evitar especulaciones la verdad es que tengo un pequeño problema de salud, entonces eso me va a obligar en el mes de febrero a estar fuera de combate. Se los digo, porque sería muy hipócrita de mi parte ocultarlo cuando se va a saber inmediatamente, pero una vez que pasemos esto todo va a seguir normal y digo todo esto para que no se hagan especulaciones.

El mes de Aysén tuve que decir que no iba haber si no nos modificaban el presupuesto, entonces me reuní con el Sr. Encargado de Presupuesto y con la jefa del departamento de Finanzas y tuvimos tranquilidad al revisar los ítems y el mes de Aysén se lleva adelante.

En este mes hay muchas actividades que realizamos nosotros y otras que realiza la gente. Las pesqueras no quieren participar, me entrevisté con los Gerentes para que nos devolvieran los carros alegóricos que hacían antes y me dijeron que no podían, no porque no quisieran, es porque están mal económicamente. Tras todas estas conversaciones lo veo difícil y eso que les dijimos que nosotros estábamos dispuestos a aportarle plata a los sindicatos para que hicieran los carros alegóricos.

Hoy me produce tristeza ver que nuestra gente tiene que ir a Amengual, Lago Verde a ver lo que no somos capaces de hacer nosotros, siendo que nosotros éramos los campeones del mes aniversario.

Yo les comentaba entre serio y en broma a los funcionarios, cuando me refería al tema de hacer un camino al Cerro Cordón, que en Bariloche hicieron un camino y no solo eso, sino que también arriba pusieron un restorán giratorio, si ellos lo pudieron hacer ¿por qué nosotros no podemos hacerlo?.



En España yo tuve la suerte de ir al parque de las Penas, que es el parque eólico más grande del mundo y también hicieron un camino. En Santiago hicieron el San Cristóbal y eso que en esos años no había retroexcavadoras. Entonces, quiero decirles que si nos ponemos metas y trabajamos juntos, se puede.

Hemos tenido que pasar tantas etapas, que ahora cuando uno las recuerda parecen anécdotas, por eso celebro este Chile que ahora tiene tanta plata. Este año en Aysén se van a meter MM\$ 50.000, MM\$27.000 en el hospital, MM\$7.000 en el puente, la costanera, entre todo esto hay como MM\$100.000, el año que recién pasó fueron como MM\$6.000, esas son cifras históricas, entonces tenemos que tratar de sacarle provecho. Lo último que les digo antes de darle el paso a los temas de tabla.

Van a ser temas recurrentes que un proyecto Municipal en donde se gastaron M\$140.000 en una empresa por localizar terrenos aptos para construir un vertedero y por plantear soluciones respecto de la instalación de aquellos. La empresa concluyó en que el vertedero que tenemos de aquí a Coyhaique, ya no debería estar allí, descubrieron lo mismo que nosotros habíamos descubierto sin proyecto, que el mejor terreno para construir un vertedero es en el cruce hacia Villa Ortega. Luego también este proyecto consideró cerrar el vertedero de Mañihuales y el de Puerto Aguirre y, aquí tenemos una gran diferencia de opinión, también el tema de Aguirre lo habíamos visto nosotros y en Puerto Aguirre en el sector bajo, llamado el barrio hacia el fondo hay un lugar espectacular para construir un vertedero. Sin embargo el equipo Municipal estimó que construir esos 800 mts. eran más caros que hacer y tener una barcaza para sacar la basura de allá para acá, conclusión; tener un barco para ir a sacar 2 veces la basura en el mes a Puerto Aguirre nos está costando M\$10.000 a M\$12.000, operar una barcaza es muy caro, pero lo peor es que el concepto no nos gusta, de creer que eso es una mejor solución al de hacer un vertedero en Aguirre.

Todo lo comentado es para hacer una introducción al presupuesto.

Consejero, Sr. Esquivel Bravo: Yo soy Presidente de ANFA en cuarto periodo y eso me enorgullece como persona, como dirigente deportivo y también le agradezco a todos los dirigentes los cuales me han dado su votación en forma unánime que son 9 instituciones y a eso se han agregado 2 instituciones más que son rurales. Lo relevante de esto, es que a mí gusta trabajar en equipo y por eso es que hoy día lo que se tiene es bastante importante; contamos con dos cuentas corrientes, contamos con una cancha sintética, que yo en su momento manifesté que sentí mucho que Don Oscar no estuviera en la inauguración y en la entrega de esa cancha en ese tiempo.

Esperamos seguir haciendo las cosas bien y eso yo también agradezco acá al Sr. Alcalde, porque yo fui una de las personas que indiqué que la administración perfectamente como éramos profesionales la podíamos llevar adelante sin ningún problema y que me auditaran cada tres meses a nivel de Intendencia, a nivel de Gobernación, de Chiledeporte y hasta el día de hoy nunca he tenido ninguna auditoría, pero sí decir que se cuenta con un gran equipo.

Todo lo que hace la Asociación es para la comunidad y de hecho también para los colegios los cuales pueden ocupar la cancha, se les planteó en las escuelas básicas que ocupen el recinto que para eso está, cuenta con camarines, con agua caliente, cuenta con una administración. Dentro de esa administración me ha tocado molestar bastante a don Oscar por el tema de los traslados de las delegaciones infantiles y he tenido la suerte de ir con varios a recorrer nuestro país. Dentro de eso es muy importante y no puedo dejar de presentar mi molestia, de que el día de ayer se sostuvo una reunión con el Presidente Regional el cual nos aportó cero



peso para el traslado de nuestra delegación en su calidad de campeona regional, y Chiledeportes apenas nos aportó con 14 pasajes, entonces los padres y yo estamos muy molestos con el tema porque hay visiones y parámetros distintos en el Gobierno Regional. Pero si manifesté que mis jóvenes van a ir igual porque ellos se merecen eso.

Por eso, en la primera semana Aisenina se solicitó aquí la autorización para hacer un cuadrangular a nivel de asociación en el cual se van a crear recursos y queremos hacer algunas otras gestiones.

Como sueño, siempre lo he manifestado, sueño que Aysén algún día tenga un mercado, como tiene Pto. Montt o Santiago, entonces es una fuente de trabajo importante para nuestra gente que trabaja en el mar, pero que sea algo bonito, bien echo, ojalá el día de mañana se pueda concretar, para los turistas por ejemplo.

Ojalá se pueda concretar otra cancha sintética para Aysén. Cuando hablamos de multicancha, también hay que tener proyectos de ese tema, en el sentido de que sean techadas.

Sr. Alcalde: Hoy por casualidad tuvimos una reunión con la gente del IND y nos enteramos que existen unas canchas sintéticas que ya están diseñadas y avaluadas en términos económicos, que cuestan menos de M\$78.000 y que se pueden comprar con el FRIL, que da hasta M\$78.000 por proyecto, por tanto, lo que vamos a hacer nosotros, como esperamos que el FRIL si este año fue M\$461.000, el próximo año sea una cantidad similar, pongamos 5 canchas. Si no colocamos estas pequeñas canchas, vamos a destruir el único estadio que tenemos por el sobre uso y recuperar eso nos va a costar mucho mas. Lo que vamos a hacer es seguramente decir, este año vamos a colocar dos multicanchas o tres, y el próximo año postulamos a los FRIL y el otro año, 2 o tres canchas más, entonces vamos a tener que hacer un trabajo en conjunto y decir donde nos conviene meter estas platas, pero si metemos estas platas en tener algo sintético necesitamos a su vez que nuestros profesionales nos diseñen a su vez las cúpulas.

La verdad es que lo tenemos en proyecto y lo hemos conversado con el Sr. Diaz, le hemos dicho que queremos hacerlo antes del puente, a mano derecha, porque a mano izquierda está una concesión que se le entregó al Sindicato del Sr. Ruiz y si queda ahí la inversión la va a controlar una familia, en cambio, si lo hacemos a mano derecha tiene una ventaja, que sería Municipal y por tanto destinada a los pescadores que realmente pescan, queremos un verdadero Angelmó, unos kioscos con su restorán y una plaza, importante esto de la plaza, porque los clubes de adultos mayores y otros no pueden llevarlos a ningún comercio, pero si los pueden llevar a una plaza. Si tenemos una plaza, rellenamos y construimos esto, la ciudad ganaría el lugar para tener un mercado donde ir a comer.

Tenemos una pelea con el Ministro Larroulet, que tiene comprometido recursos para ese sindicato logrado a través del movimiento social, pero ahí no nos parece, porque no puede estar bajo el control de una familia, debe estar al control de la ciudad y en eso voy hacer implacable.

Consejero, Pedro Tarumán: Yo fui uno de los primeros dirigentes cuando se formó la primera Federación de Pescadores de Puerto Aysén, fui presidente del sindicato y yo fui gestor de ese proyecto. Era para que los pescadores artesanales puedan varar sus embarcaciones y arreglarlos ellos mismos ahí, también estaba inserto en ese proyecto de varadero con galpón donde puedan meter una lancha completa adentro y lamentablemente esa gente se metió cuando supo que el varadero se iba a empezar a hacer. Incluso había un proyecto mas en



Obras Portuarias, se iban a construir 25 boxes para que los pescadores guarden sus motores, sus espíneles, pero no se hizo porque hubo un golpe de estado en ese tiempo en el sector de los pescadores y alcanzamos a decir que no se haga, sino iba a administrar el muelle completo por una sola familia. Entonces es importante lo que dice usted, si se hace algo que sea administración Municipal.

Sr. Alcalde: Don Esquivel Bravo está planteando sueños, que no necesariamente afectan al deporte y eso es lo bueno, que todos tenemos un sueño. Por cierto le digo que lo suyo es de primera prioridad, nosotros ya estamos trabajando la Costanera de la calle Condell, ya tenemos la topografía y nos estamos consiguiendo con Obras Portuarias que nos hagan el diseño de todo el enrocado de la calle Condell, vamos a ensanchar todo eso y se va a convertir en una costanera preciosa, vamos a ensanchar lo suficiente como para tener la calle, espacios de áreas verdes, luminaria pública, faroles, dejar lugar para la gente de la Pedro Aguirre Cerda que tenga botes y pueda llegar ahí.

Nosotros pretendemos meter FRIL de a poco, ir construyéndolos y antes de los cuatro años tener eso convertido en una costanera.

Consejero, Sr. Esquivel Bravo: También es de esperar que en el sector ribera sur, la cancha Cerro Porteño, el día de mañana pueda concretar su proyecto, porque hoy día si uno observa como quedó su terreno con hartó sacrificio y ahí toma la palabra don Emiliano Sánchez, un dirigente muy antiguo que él manifiesta que solo y con hacha instaló los primeros palos de su cancha, y hoy día uno observa eso que quedó con una maquinaria hasta medio nivel. Esperamos que el día de mañana eso se pueda concretar, para dar una alegría a ese sector porque lo necesitan bastante.

Por ultimo, yo siempre pido de alguna forma que la gente que se ha esforzado acá en Aysén, se ha educado fuera de su región con mucho esfuerzo y que ha vuelto a su región nuevamente, siempre se le sea considerada, sobre todo el tema laboral, eso es lo más relevante y con eso cierro mi participación por ahora.

Sr. Alcalde: Quiero decirles con mucha satisfacción que contratamos en Planificación, nuestra primera contratación a parte de la Sra. Lilian Vásquez que es de acá, pero nuestra segunda contratación fue un Arquitecto local y se llama Gonzalo Vargas, hemos estado tomando constructores que son de acá, estamos tratando de contratar gente local. Indudablemente cuando se trata de profesionales, tiene que llegar gente de afuera. No lo quiero decir pero, tengo que decirlo, no va a estar la directiva ni de la UDI ni de la RN en la Municipalidad.

Nos reunimos con la gente que está haciendo el diseño de la costanera, pero a ese mismo equipo le dijimos que no queremos que lo construyan frente al Polideportivo, que lo construyan en la costanera que está delante del estadio, detrás del supermercado, porque eso le da la oportunidad a las feriantes que en vez de trabajar un día, trabajen los 7 días de la semana, como va mucha gente al supermercado podrían todos los días realizar sus actividades.

Ahora, quiero decirles que tenemos otro problema con los del MINVU y los del SERVIU. Nos costó tanto construir la costanera, limpiarla, nos costó tanto tener ese terreno, y resulta que ahora llegan los genios del SERVIU y dicen; aquí tenemos terreno y vamos a construir al lado del Polideportivo 110 casas. Las casas deben estar donde debe estar, pero también nosotros debemos tener los espacios para que la ciudad sea mas linda, porque lo merecemos, por eso nos duele este tipo de cosas. La pelea es con el SERVIU, pero nos dicen que le ofrecieron a la



autoridad anterior y que es problema de la autoridad anterior, pero ahora hay otra autoridad y nosotros no queremos las casas allí.

Nos va a costar, ya hemos hablado con la SUBDERE y nos han dicho que presentemos el proyecto y no hemos tenido tiempo, porque hemos estado tratando de ordenar para poder avanzar.

Vean ustedes el muelle San Pedro, se vino abajo porque lo hizo Catalán, la playa Bahía Acantilado se convirtió en un basural porque la hizo también Catalán, entonces creo que esto fue malo, queremos recuperar Bahía Acantilada porque es un patrimonio de todos nosotros. Es ahí donde nos tienen que ayudar los dirigentes, hacer ver las cosas más grandes, independiente de quien dirija el Municipio. Yo no tengo ningún problema en trabajar con todos los que haya que trabajar si estamos trabajando a favor de Aysén, es por eso que yo he querido en esta reunión, hacerla media folklórica, hablar como hablamos todos, quiero que nos entendamos lo mas sencillamente posible.

Cuando queramos las otras etapas de la costanera, espero que no estemos solos, espero que esto no sea tan solo un tema del Alcalde, por eso creo que es importante este Consejo y puede tener mucha fuerza si nos convocamos para ver los temas y como exigimos, puede ser muy bueno.

Tuvimos una reunión con el IND, tienen fondos que nosotros no hemos aprovechado. Me reuní también con la gente de la cultura, el amigo de la cultura andaba con fotos de casas, él me dice que si tenemos una casa vieja y queremos recuperarle el frontis tal vez nosotros colocamos M\$ 15.000 y la Municipalidad da unos \$ 5.000 más y le recuperamos el frontis. También me dice que estaba interesado en hacer una bienal de arte moderno y que nos parecía si lo hacíamos en el Viña del Mar en Chacabuco. Entonces, si ellos me logran encantar y se encantan también de nuestra recepción, tal vez sucedan cosas mejores para Aysén, en todo esto los necesitamos a ustedes.

2. Presupuesto Municipal 2013

Srta. Geraldine Herrera, Directora de Finanzas: Para dar cumplimiento a lo sueños hay que llevarlos a la realidad y para poder llevarlos a la realidad tenemos que planificar, y comenzamos planificando con nuestro presupuesto para el año 2013, el cual se los va a presentar el encargado de presupuesto Don Boris Aguilar y que les fue entregado físicamente en sus puestos.

Sr. Boris Aguilar, Encargado de Presupuesto: Como bien ha señalado la Directora de Finanzas, vamos a presentar el presupuesto aprobado por el Concejo Municipal del año 2013 y si van saliendo dudas o consultas las pueden ir haciendo de tal manera de ir retroalimentando la presentación.

El presupuesto es una herramienta de planificación, nos permite proyectarnos en un año. El presupuesto empieza el primer día hábil del mes de enero y termina el 31 de diciembre.

Los ingresos Municipales para el próximo año alcanzan alrededor de los \$4.445.000 y los primeros ingresos que nosotros esperamos recibir el próximo año, son los provenientes del tributo sobre el uso de bienes y la realización de actividades en donde sobresaltan los ingresos percibidos por patentes comerciales M\$982.000 aproximadamente.



Permisos y licencias en donde están los permisos de circulación, este ítem alcanza M\$1.340, que esperamos recibir el próximo año, es importante mencionar que esta información de presupuesto está elaborado en base a la información histórica que tiene el Municipio y en base a las proyecciones que se han hecho de los mismos.

El segundo ítem, las transferencias corrientes, comprenden los ingresos que se perciben del sector privado y público, y para el otro año se espera recibir M\$569.000. Gran parte de este porcentaje proviene de otras entidades públicas, donde tenemos por ejemplo; patentes acuícolas, tenemos los derechos de agua también y tenemos el bono trimestral que aprueba el Gobierno todos los años para los funcionarios, que también se imputa en ese ítem.

Posteriormente tenemos los ingresos por renta de la propiedad, que son todos los ingresos que obtiene el Municipio a través de los activos propios que tienen como tal y aquí tenemos arriendo activo no financiero por M\$25.000 donde están entre otras cosas los arriendos de la Galería de los Artesanos, los arriendos de las dependencias que utiliza actualmente el Banco Santander. Otros ingresos de operación, los ingresos que se generan por la venta de bienes o servicios y para el próximo año esperamos recaudar M\$103.000, especialmente por la explotación del Polideportivo.

Sr. Alcalde: Sin engaño, respecto al Polideportivo podríamos soñar que este debería generarnos mucho más plata, pero como tenemos tantos desperfectos, no sabemos cuando vamos a empezar a funcionar, no podemos dar un carril demasiado grande, tenemos que ganar experiencia y también tenemos que tener al Polideportivo en condiciones de uso, por eso esa cifra es tan pequeña. Tal vez en los próximos años esa cifra va a ser mucho mas abultada.

Sr. Boris Aguilar, Encargado de Presupuesto: Pasamos a otros ingresos corrientes, son los que se perciben en el Municipio y que la ley nos indica imputar a este ítem donde no se clasifican en los anteriores. Aquí resaltan principalmente el Fondo Común Municipal, que nuestro presupuesto el 40 % depende del Fondo Común Municipal, entonces es sumamente importante la cifra que aparece ahí M\$1.695, que esperamos recibir a través del Fondo Común Municipal.

En venta de activos no financieros el próximo año se espera tener ingresos por el orden M\$285.000 y aquí toma relevancia el leaseback, que habló el Sr. Alcalde hace un momento atrás, se espera recibir M\$280.000 por terreno, de los cuales M\$250.000 esperamos recibir del empeño de los activos propios del Municipio. Continuamos con recuperación de préstamos en donde esperamos recaudar M\$30.000 y aquí son los ingresos que el Municipio tiene por recobrar deudas por ejemplo de patentes comerciales.

Sr. Alcalde: Tengo que interrumpir para decir que nos va ayudar en esto, dos inspectores Municipales que se incorporan al trabajo, a partir del 2 de enero. Los inspectores Municipales don; don Carlos Guaquel, que ya ha trabajado en este tema y don Manuel Villalobos, que va a asumir la jefatura de esa unidad, creemos que nos va ayudar mucho a realizar esta tarea y una de las tareas que tiene que hacer, es recorrer entre otras cosas a los que nos deben las patentes, así que él nos va a ayudar junto con don Carlos Guaquel.

Sr. Boris Aguilar, Encargado de Presupuesto: Tenemos las transferencias para gastos de capital, en donde se piensa recaudar M\$155.000 que es netamente de patentes mineras que recibe el Municipio, y para finalizar se espera iniciar el próximo año con un saldo inicial de caja de M\$130.000 en arcas Municipales en las cuentas corrientes propias del Municipio.



Un resumen de lo recientemente planteado, los ingresos para el próximo año alcanzan los M\$ 4.446, en donde se puede ver por ejemplo otros ingresos corrientes, donde está el fondo común Municipal que se lleva el 40%, Tenemos gran dependencia del fondo común Municipal.

Sr. Alcalde: Frente a ese tema, nos llegó la estimación del fondo común Municipal, que es M\$50.000 menos de lo que nosotros lo proyectamos, nosotros proyectamos M\$1.650 y la estimación que hace la SUBDERE es de M\$1.600, pero ellos son súper conservadores, cuando dicen M\$1.600 millones, eso es lo mínimo que nosotros podríamos recibir, lo más probable es que si ellos dicen M\$1.600, nos lleguen M\$1.700 millones, es decir 50 más de lo que proyectamos, entonces anduvimos muy bien en ese cálculo.

Sr. Boris Aguilar: Pasamos a los egresos Municipales, el primer ítem que tenemos son los gastos en personal. Para el próximo año se espera tener egresos por alrededor de M\$1.578, donde el personal de planta se lleva M\$836.000, personal a contrata M\$174.000. Otras remuneraciones M\$92.000 y otros gastos en personal que es el personal a honorarios, M\$474.000.

Sra. Lilian Vargas, Directora de SECPLAN: Yo le estaba haciendo un comentario a Don Oscar, Planificación ayer fue al CORE en Coyhaique a defender un proyecto, que era el de la escuela Gabriela Mistral, por el cual nos fue muy bien y obtuvimos los recursos que eran los M\$211.000 que necesitábamos para reiniciar la etapa que nos falta. Pero además de eso yo le planteaba a don Oscar, pensar en el sueño de obtener los recursos de M\$12.000, para lo que es la Costanera, porque pasó que ayer en Coyhaique se presentó un proyecto que era de la escuela Agrícola, donde ellos estaban solicitando M\$5.900, aprox. M\$6.000, y este proyecto de la Costanera, es un proyecto que tiene otra envergadura, porque va a ser un aporte para toda la comunidad de Aysén, entonces tendríamos los fundamentos más que suficientes para poder conseguir esos recursos.

Sr. Alcalde: Yo creo que son buenos esos ejemplos, porque después en Coyhaique van a decir que M\$12.000 para Aysén es mucho. Pero ellos este año hicieron la casa de la cultura, la cual costo entre \$7 y 8 mil millones. Nosotros el único proyecto de \$5 mil millones es el Polideportivo.

Sr. Boris Aguilar: Los bienes y servicios de consumo son las rutinarias del Municipio, donde resaltan los servicios básicos por M\$405.000 de pesos aproximadamente que se espera desembolsar el próximo año. La suma total de los bienes de servicio y consumo, son por M\$1.437.

Transferencias corrientes, son las transferencias o donaciones que hace el Municipio, para el próximo año se espera el desembolso del orden de los M\$533.000, en donde resalta el traspaso que se hace a Educación por M\$291.000, que está presupuestado entregar el próximo año.

Sr. Alcalde: Quisiera hacer un alto otra vez, porque van a venir las organizaciones y nos van a decir, necesitamos esto y lo otro, ahí nos dejaron amarrados, eso estuvo malo. El 7% de nuestros ingresos propios los puede destinar la Municipalidad a financiar mediante subvenciones, a algunas organizaciones sociales. Creo justo y necesario reconocer que a la nueva administración le correspondía distribuir esos recursos porque son los recursos que están comprometidos para el 2013 donde ya la otra administración no tiene nada que hacer,



pues bien, nos aprobó el 7% la administración saliente, de forma tal que no nos dejó ninguna capacidad de decidir que queríamos financiar, tal vez en muchas de las cosas que financiaron estemos de acuerdo, y tal vez ustedes dirán, así como modificó el presupuesto, modifique eso que le dejaron amarrados, no es tan fácil, porque se nos vienen encima las organizaciones.

Consejero, Esquivel Bravo: A raíz de lo mismo había una propuesta, respecto de una presentación que se hizo en el Consejo anterior, de una compra de unos buzos que era para esta delegación, entonces no se si en esta nueva administración estará la subvención.

Sr. Boris Aguilar: La Subvención de fútbol está, el monto exacto no lo recuerdo.

Consejero, Esquivel Bravo: Eso es importante, pido que se pueda validar.

Sr. Alcalde: Podríamos modificarlo, pero sería muy ingrato porque ya las organizaciones tomaron conocimiento de cuanto les correspondía, el problema es que no nos deja libertad a nosotros.

Sr. Boris Aguilar: También informar que en este subtítulo se entregan las ayudas sociales. Dentro del aporte del sector privado, están las ayudas sociales que se realizan a través de DIDECO.

Sr. Alcalde: ¿Cuanto gastamos en personal?

Sr. Boris aguilar: \$1.578.000.

Sr. Alcalde: La ayuda social, incluidas las transferencias al sector privado, todas son M\$129.000 y en remuneraciones gastamos casi M\$1.600.

O sea, demasiada gente para la ayuda social que estamos dando, no se explica que estemos gastando M\$1.600 en remuneraciones y le ofrezcamos una ayuda social de M\$129.000. Entonces la gente a veces tiene más expectativas.

Me dicen que hoy día se quemaron 2 casas, y la verdad es que no tenemos ningún colchón, quedamos cero, no tenemos nada, entonces obviamente vamos a tener que comprar. Debíamos tener una cantidad importante de cosas, por lo que si ocurre un incendio en la noche, esté la primera ayuda, la básica. Ahora, vamos a tener una dependencia magnífica al frente, vamos a tener nuestra propia bodega para el departamento social, yo se que las funcionarias van a saber administrar, pero van a tener que ser muy duras, porque si no se les va a ir pronto y plata no tenemos, o sea, al presupuesto tal vez le podamos inyectar M\$30.000 mas, pero para toda la ayuda que se necesita en Aysén no es suficiente.

Sr. Boris Aguilar: Pasemos a otros gastos corrientes que tiene el Municipio, donde se espera tener un desembolso por M\$8.000, la verdad es que no representa mayor significancia dentro del presupuesto, mas que nada son devoluciones por mal cobro de algún derecho, mal cobro de una patente, permiso de circulación, entonces a través de esos ítems se devuelven esos recursos.

Adquisición de activos no financieros; el próximo año se espera tener egresos del orden de los M\$277.000, donde resaltan claramente la adquisición de terreno a través de la figura financiera del leaseback. También se espera tener una compra de un vehículo por M\$20.000, inmobiliario, máquinas, equipos de informáticos.



Iniciativas de inversión; se espera desembolsar M\$479.000. Estudios básicos donde están los equipos de trabajo de SECPLAN, ordenamiento territorial, EGIS y el equipo de informática, M\$274.000, y proyectos M\$204.600.

Aquí me detengo un poco, para analizar la inversión propia del Municipio, porque este presupuesto no contempla los proyectos que son financiados externamente, una vez que se aprueba un proyecto lo que nosotros hacemos es que vamos ingresando los recursos, a medida que se van aprobando los proyectos, porque no tenemos certeza de cuales son los que se van aprobar, en cambio estos sí tenemos certeza porque son financiados 100% con recursos propios, que destaca la señalética de tránsito por M\$10.000, mantención de alumbrado público por M\$20.000, la mantención de la planta de Villa Mañihuales por M\$13.000, el proyecto de Aysén digital por M\$ 11.600, el mirador Cerro Cordón, que es el proyecto que don Oscar quiere empezar en enero, por M\$ 70.000, el proyecto de Internet para los alumnos de colegios Municipales, y bicicletas para el fomento deportivo por M\$12.000. Esas son las iniciativas de inversión que van a ser financiadas con recursos propios.

Sr. Alcalde: Es importante señalar, que en las bicicletas, la idea es otorgar \$40.000, a la gente que quiera comprarse una bicicleta y beneficiaría a 300 personas. Una bicicleta común vale \$80.000 y eso le sirve para transporte, recreación, 300 bicicletas va ayudar al comercio local, al que la vende, al que la repara y por cierto nos permite masificar el deporte y la recreación, por eso está ese proyecto.

Sra. Lilian Vargas: Contarles que el diseño de la costanera 240 contempla ciclo vías, eso está dentro de los proyectos. Además de la costanera que se va hacer en el sector Condell también tenemos la intención de colocar ciclo vías.

Sr. Alcalde: Nos interesan estas pequeñas cosas, que le traen más alegría a la ciudad. Esto de Energía Austral se me acaba de ocurrir, decirles que se pongan con 300 bicicletas y nosotros con la otras 300, y el impacto es alto porque mucha gente se vería beneficiada.

Sr. Boris Aguilar: Continuamos con transferencia de capital, donde se estipulan gastos por M\$47.000, más que nada son los pavimentos participativos, la deuda que tienen los comités hoy día con el Municipio, que nosotros no estamos estipulando como ingresos, pero que si tenemos que dejarlo estipulado como gastos, en caso de que tengamos que cancelarlas.

El servicio de la deuda, que contempla la deuda flotante que son las facturas que llegan a última hora de año y se tienen que pagar el próximo año, y la amortización de la deuda externa, el pago del leaseback por M\$70.000 al año.

Sr. Alcalde: Quisiera en este punto detenerme y ser honesto, a nosotros no nos dejaron la caja vacía, tenemos un saldo inicial de caja de M\$130.000.

Sr. Boris Aguilar: Para terminar, un resumen de los gastos, donde se puede ver que el 35% de lo que nosotros esperamos tener como desembolso, se lo lleva el gasto en personal. El otro porcentaje importante son los bienes y servicios de consumo, 32%, aquí resaltan los servicios básicos, la basura sobre todo, que tienen hartos costos para el Municipio.

Sr. Alcalde: Quiero Advertir que si nos cierran el vertedero del km. 10, se nos pone difícil. Tenemos suerte de tener una basura barata, para información de ustedes hasta hace cuatro años atrás, nosotros recogimos una iniciativa que dejó instalada el Sr. Laibe en su época, que



era, contratar el vertedero que es privado, a la persona que tenía el aseo, que tenía los camiones y por tanto el vertedero estaba arrendado para la Municipalidad.

Pero don Sergio poco a poco empezó a meter basura industrial. Nosotros podríamos haberle dicho al Sr. Bahamonde que no podía meter basura industrial, porque este está arrendado para ser el vertedero domiciliario, pero lo dejamos pasar, porque era el único vertedero, y si el no nos arrendaba el vertedero, no teníamos donde dejar la basura y segundo si nosotros le prohibíamos que llevara basura industrial nos iba a subir la basura domiciliaria, porque el negocio de él no era lo domiciliario. Su negocio era abriéndole el vertedero a los industriales. Entonces, los industriales de alguna forma nos subvencionaban la basura domiciliaria, por eso nos salía barato.

Sr. Boris Aguilar: He finalizado la exposición, no se si hay alguna consulta.

Sr. Alcalde: Ahora ya conocen cual es nuestra presupuesto, aunque cuando uno sale se le olvidan las cifras, lo importante es que quede la visión de lo que se quiere hacer con este presupuesto que es muy menguado. Que quede la idea en definitiva de que queremos de verdad usar la plata y meterla en preinversión como he explicado.

Lo importante es que ojala nos sigamos reuniendo, tal vez cada dos meses, pero con mas organizaciones, y lo que dijo la Jefa de Planificación es muy importante, si a Coyhaique le aprobaron casi M\$6.000 ahora para la escuela Agrícola, por qué nosotros no podemos esperar lo mismo para la Costanera.

Consejero, Esquivel Bravo: Agradezco a todos acá y lo mas importante, algo que siempre he dicho, que Aysén es uno solo y creo que en estos grandes proyectos, todos vamos a apoyar, sobre todo las ideas que se tienen para la mejora de nuestros ciudadanos de la localidad, así que a seguir trabajando para que Aysén sea mas grande.

Sr. Alcalde: El proyecto Costanera está casi listo. Podríamos invitar a todas las organizaciones para que la conozcan, obviamente encabezada por este Consejo.

Agradezco desde ya hayan asistido, muchas gracias.



Nancy Contreras Hernández
Secretaria Municipal
Ministro de fe



Oscar Catalán Sánchez
Alcalde

NCH/jrr